

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

Post electoral

El triunfo de los leales

Soy ageno a los halagos de esas matemáticas políticas que traducen en victorias morales las derrotas numéricas, y del balance de la jornada del domingo, quiero sólo recoger un aspecto, el más noble, el más consolador de todos: el que se refiere a la conducta intachable, íntegra, democrática y disciplinada de los pueblos pertenecientes al Distrito de Torroella de Montgrí, que hicieron sonar su voz en los comicios.

Esos republicanos, cobran energía en la derrota y fuerzas en los desengaños. No se advierte en ellos la ondulación de entusiasmos e indiferencias que se traducen en alternativas de las votaciones. Con el mismo fervor, con la misma fe democrática lucharon ayer, han luchado hoy y lucharán mañana. Y la íntima convicción de energía es el mejor presagio de su triunfo, triunfo definitivo y ruidoso que coronará la obra gigantesca emprendida por aquel Distrito contra toda suerte de caciquismos.

Nunca las complejas jornadas electorales muestran una uniformidad ni una línea común en su apariencia. Tampoco ha ocurrido en este caso y al lado de la lealtad intachable se ha tenido que lamentar una deserción dolorosa. Yo no he recabado del Distrito de Torroella, poderes para excomulgar y si me los otorgan los rompería, porque en los partidos democráticos, la disciplina que se impone de arriba a abajo es la negación misma de la Democracia, la jefatura personal una torpesa y la dictadura un delito. Por esto no hago afirmaciones acusatorias contra nadie, pero recuerdo como una máxima inquebrantable que usando en una lucha electoral—rito altísimo de la fe republicana—un hombre deja de cumplir con su deber, debe él mismo, sin esperar a otros requerimientos, excluirse de aquella comunidad política a cuya derrota ha contribuido con el regateo de sus esfuerzos.

Y de esto, nada más. Pero, junto a esto, ¡cuanta lealtad, cuanto entusiasmo en aquellos amigos! Votaron a Laureano Dalmau con una admirable convicción de hombres republicanos. Aquellos puntos más peligrosos porque estaban más expuestos a los embates del requerimiento de otros candidatos, fueron los más entusiastas y fueron también los más disciplinados. No se olvide que en Bañolas y en La Escala, los amigos del candidato liberal don Arturo Vallés hicieron noblemente lo posible por atraerse votos republicanos; no se olvide tampoco que se iniciaron corrientes de simpatía hacía una coalición pseudo-izquierdista... Pero los escrutinios arrojaron este resultado Bañolas y La Escala, le dieron a Laureano Dalmau 687 votos y al señor Vallés 205. Yo estuve en los escrutinios de La Escala: de los 212 votos de Dalmau, más de 190 fueron a él sólo; únicamente unos 30 hermanaron a nuestro amigo con el señor Vallés. Y en Bañolas pasó lo mismo.

Esta lucha se presentaba en condiciones excepcionales: apenas haría un año, el Distrito de Torroella sufrió la sacudida de aquellas elecciones memorables para todos e inolvidables para mí. Fuimos vencidos, pero aquella derrota significó una como renovación de entusiasmo: de entonces acá han aumentado las inscripciones en los censos, se han constituido nuevos comités, se ha coesionado y reorganizado el partido. Y cuando la voz republicana ha llamado a los hombres al comicio, los hombres han respondido de un modo admirable: han respondido de un modo admirable: han respondido otorgando a don Laureano Dalmau 104 votos más de los que alcanzó en aquellos pueblos la candidatura republicana el 8 de Marzo de 1914.

De la estadística comparativa han de derivarse sanas enseñanzas. Veámosla.

Pueblos	8 Marzo	14 Marzo
	de 1914	de 1915
	Quintana	Dalmau
Albons	4	21
Armantera	38	50
Bañolas	450	475
Belleaire	13	11
Bordils	21	35
Celrà	173	82
Cerviá	29	53
Colomé	69	21
Cornellá	44	56
Esponellá	21	26
Flassá	24	27
Fontcuberta	26	10
Garrigolas	0	0
Jafre	58	62
Juyá	27	35
La Escala	283	212
Madremaña	2	53
Mediñá	5	21
S. Andrés del Terri	14	35
S. Daniel	14	33
S. Jordi	11	5
S. Juan de Mollet	7	9
S. Julian de Ramis	7	2
S. Mori	7	14
Sarriá	15	42
Saus	26	64
Seriñá	59	55
Ventalló	88	100
Verges	124	127
Vilademat	25	44
Vilahir	0	45
Vilopriu	17	2
Totales	1673	1777

¿No es cierto que su lectura consuela? En aquellos pueblos en que el partido tiene una organización y una base disciplinada, véase de que modo se ha respondido. Las oscilaciones obedecen a la concurrencia—inevitable en toda lucha—de votos personales, como ayer en Colomé, como hoy en Vilahir. Pero así como los pueblos grandes progresan y marcan un avance, se ve en los pueblos pequeños, en Belleaire, en Mollet, en San Mori, por ejemplo, el tesón admirable de los buenos, de los inquebrantables republicanos que llevan su afirmación a las urnas como la llevaron ayer. Y junto a estos están Vilademat y Madremaña, sujetos a férreos caciquismos, que han sabido sacudirse el yugo y afirmar su convicción. Mucho pudo en el primero, la voz liberal resonando en la plaza pública; mucho hay que agradecer en el segundo a la labor educativa y libertadora de don José Torras Sampol.

Y... ¿a qué seguir citando pueblos y escribiendo nombres? Volvamos la vista a los números: ante su elocuencia calla nuestra pa-

labra. En todos estos pueblos, admirables por su entusiasmo, por su energía, que avanzan lenta pero eficazmente, hay su reflejo del alma republicana en el verbo generoso de algunos amigos, Citarles, entrañaría quizá omitir a alguno; pero como su nombre no puede apartarse de la memoria de todos alcanza el elogio y el agradecimiento.

Y aquí, sin fraseología de espejuelo, termino. El Distrito de Torroella ha dado un paso más hacia su libertad y en política cuando se deja el estatismo si llega rápidamente al fin.

ALBERTO DE QUINTANA

CORTESANÍA, ENTUSIASMO Y FRATERNIDAD

Nuestro ilustre amigo el Diputado por Gerona señor Fernández del Pozo, acompañado de los señores don Francisco Anguet, don Enrique López y de nuestro Director señor Rahola, ha recorrido algunos de los veintidos pueblos del distrito que honradamente representa en el Parlamento, y en todos ellos su presencia ha sido acogida con grandes muestras de simpatía y entusiasmo.

En Bescanó fueron recibidos en la morada de nuestro distinguido correligionario don Federico Oliver, en cuya casa se congregaron, el venerable don Lorenzo Alsina, los concejales republicanos de aquel Ayuntamiento, y un buen número de correligionarios, quienes saludaron efusivamente a su Diputado, rindiéndole el homenaje a que por sus altas cualidades, virtud y consecuencia política se ha hecho acreedor a todos.

Desde allí, se dirigieron al Pastoral, donde se les sirvió el almuerzo, mientras llegaban comisiones de amigos de Amer, La Sellera, Angles y Susqueda.

Después de la comida, nuestro Diputado y acompañantes se dirigieron a La Sellera, al «Fomento de Trabajos republicano», cuyo local, engalanado, nutrido de amigos y correligionarios entusiastas, presentaba maravilloso aspecto.

Estaba allí, satisfecho, el gran amigo del alma, el señor Cors, organizador de aquella benemérita institución e impulsor de la transforma-

ción política de aquel pueblo, antes cuartel de los carlistas facciosos, y hoy casi baluarte de las libertades públicas.

En medio de grandes aplausos y aclamaciones, el señor Pozo hubo de dirigir la palabra al auditorio, maravillándose de la obra de progreso comenzada con verdadero éxito por nuestros amigos.

Después, el Diputado visitó las escuelas nacionales, despidiéndose luego para la villa de Anglés, cuyo viaje se efectuó a pie por el gran número de correligionarios y amigos que se agregaron a la comitiva.

Esperaban en la entrada de la villa, al Diputado a Cortes, gran número de amigos, con los Quintana, Soler y Riera al frente.

En el «Círculo Anglesense», el señor Fernández del Pozo dirigió un elocuente saludo a los reunidos, saludo que fué aplaudido por los fervientes e invariables amigos de aquella industriosa villa.

Emprendimos después el camino de San Pedro de Osor, pueblo de republicanos, gobernado por republicanos.

¡Qué espectáculo más hermoso! El Ayuntamiento en corporación fué a recibir al señor Fernández del Pozo.

Desde la entrada del pueblo, sin tiempo para quitarse el polvo del viaje, se dirigieron todos a las Casas Consistoriales, donde el honorable Alcalde, nuestro predilecto amigo señor Pidevall, con palabra serena sincera y emocionante, dió la bienvenida al Diputado y a sus acompañantes; discurso que fué aplaudido por todos los asistentes al acto.

El señor Fernández del Pozo, en la representación del Alcalde saludó al pueblo de Osor, ofreciendo su concurso a los amigos y adversarios de aquel Municipio, para el progreso moral y material de la localidad.

Al salir de las Casas Consistoriales, se efectuaron varias visitas, siendo una de las primeras, la del apóstol de la civilización en aquella comarca, el gran pedagogo y amigo don Roque Gorriz y a su distinguida familia.

Después de haberse deleitado con un paseo en los alrededores de la incomparable joya de la Naturaleza, en las Guillerías, el Diputado señor Fernández del Pozo fué obsequiado con un espléndido y bien servido banquete, en el Hotel Pujol de don Ramón Puig.

Entre los concurrentes, que recordamos, estaban los señores Gorriz, Pidevall, Sala, Ripoll, este último presidente de la «Sociedad arera osorense».

Después del banquete, se celebró un mitin en la sala de Ramón Crous, cuyo local, antes de la hora anunciada ya estaba lleno de ciudadanos, ansiosos de escuchar la palabra siempre elocuente y triunfadora del digno Diputado por Gerona.

Al son de la Marsellesa, penetró en el local, con atronadores aplausos, el señor Pozo.

Abrió el acto un hijo del alcalde señor Pidevall.

Pronunció una fervorosa y serena oración, el catedrático de este Instituto don Enrique López. Alabó la gestión del Ayuntamiento y la meritisima labor de su compañero, el Maestro de enseñanza pública, siendo muy aplaudido.

Ante una prolongada salva de aplausos se levanta a hablar el señor Fernández del Pozo. La expectación es grande. Explica su gestión como Diputado, lo que ha hecho, lo que se puede hacer y lo que ha dejado de hacer por causas fortuitas. Con el asentimiento de los concejales y alcalde, presentes, dá a conocer algunas de las gestiones y favorables resoluciones que desde allí se le encomendaron. Pondera con las de otros municipios de España, la ventajosa y honrada administración comunal en manos de los republicanos.

Canta un himno a la libertad de los hombres y a la República, en medio de atronadores aplausos.

Se ofrece, como letrado y Diputado a la «Sociedad arera osorense» perseguida injustamente por los oligarcas, y promete solemnemente secundar todas las iniciativas de los vecinos de Osor para el bien común, para la libertad y la justicia.

Los aplausos y los vivas a Fernández del Pozo, fueron unánimes, sinceros y entusiastas.

Tan grande y cerrada fué la ovación al Diputado, que éste tuvo que dirigir nuevamente la palabra al auditorio para que se retirara ordenadamente a descansar, como así se efectuó.

En hora avanzada de la noche el señor Fernández del Pozo y amigos regresaban a la ciudad, pero, con cuánta alegría y sorpresa, hubieron de descender del carruaje en Anglés, porque allí, de nuevo, estaban esperándole para abrazarle numerosos amigos y correligionarios que no querían acostarse sin antes estrechar la mano de su diputado.

En Anglés, ya de madrugada, el señor Fernández del Pozo fué obsequiado con un espléndido *lunch* en el «Círculo Anglesense», en cuya sociedad aquellos abnegados amigos y valerosos correligionarios, hicieron ofrenda de pública adhesión y amistad al señor Fernández del Pozo.

Eran tantos los congregados, que nos es imposible recordar sus nombres; estaban allí los Quintana, Riera, Juanena, Vilá, concejales republicanos y otros muchos.

En todas partes reinó cortesía, entusiasmo y fraternidad, que de nuevo vinieron a consagrar la personalidad del ilustre Diputado en el distrito electoral de Gerona.

Los adversarios políticos de nuestro Diputado (que personales no los tiene), habrán podido comprobar este movimiento de simpatía. En todas partes tendrán un corresponsal o cuando menos un señor cura que a hurtadillas se habrá enterado de cuanto decimos.

Ninguno de ellos, por falsario que sea, podrá desmentir esta reseña justa, que responde a la verdad de los hechos.

Siendo todo ello verídico, es lo suficiente para deshacer ese tejido de embustes y calumnias que nuestros adversarios han querido formar para desorientar al pueblo republicano y desprestigiar al honorable Diputado que goza, como se toca y se ve, de las simpatías del distrito de Gerona.

R.

Después de la lucha

En las elecciones del pasado domingo, los republicanos de este distrito hemos demostrado nuestra cohesión y nuestra fuerza. Luchábamos solos, pues rechazamos alianzas que políticamente habrían constituido un deshonor para nuestra candidatura. Carecíamos de los recursos y de los medios de que disponen los hombres de la derecha para sojuzgar la conciencia de los electores. Contábamos únicamente con la virtualidad del ideal que defendemos y con el influjo que había de ejercer el nombre honrado de nuestro candidato. En estas condiciones fuimos a la lucha, y alcanzamos una votación brillantísima, sobre todo en la capital, donde nuestro amigo don Laureano Dalmau reunió muchos más votos que cada uno de los demás candidatos, a pesar de figurar entre ellos una persona de los merecimientos de don Agustín Riera.

No sentimos, por lo tanto, la amargura del vencimiento, pues no nos movían propósitos de vanidad personal ni afán de medro.

Proseguiremos con más fervor y con más constancia que nunca la acción, la propaganda, el magisterio republicano. Continuaremos defendiendo con el entusiasmo de siempre las ideas de libertad, despertando en los pueblos rurales—baluartes del carlismo y del conservadorismo—los sentimientos de ciudadanía que han de dignificarlos. Para ello contamos con una legión de jóvenes abnegados, que sueñan con una Cataluña grande y próspera, no como fué antiguamente, sino mediante la justicia social y el libre desenvolvimiento de la personalidad de los catalanes y españoles.

Por lo que respecta al distrito de Olot-Puigcerdá debemos consignar que triunfamos en toda la línea. Allí nuestro honorable correligionario don Isidro Riu alcanzó también nutridísima votación, no obstante la campaña de los elementos de la derecha, que pusieron en práctica los medios más reprobables contra el digno candidato republicano, a quien felicitamos por su reelección.

En resumen; actuará en la Diputación provincial la misma minoría republicana que nos ha venido representando en dicho orga-

nismo; y hemos alcanzado en la opinión una fuerza efectiva, gracias a la cual las ideas republicanas de este distrito prevalecerán en otras elecciones.

D. R.

UNA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

La enseñanza profesional está completamente desatendida en la inmortal ciudad de Gerona. Comprendiéndolo así, las Corporaciones provincial y municipal designaron a una Comisión mixta de diputados y concejales a fin de que estudiara el establecimiento de una Escuela de Artes y Oficios, y esa Comisión, asesorada por una Ponencia integrada por varios elementos técnicos, ha formulado ya sus conclusiones, en las que propone la creación de una Escuela general de Artes y Oficios y otra nocturna para obreros. La Diputación y el Ayuntamiento han dictado acuerdo en este sentido, consignando la cantidad necesaria en sus respectivos presupuestos.

El plan de estudios de la Escuela general comprenderá tres cursos, enseñándose, salvo modificaciones de detalle que puedan introducirse, las siguientes asignaturas: en el primero, Aritmética, Geometría, Dibujo decorativo y Trabajos manuales; en el segundo, Principios elementales de Física, Mecánica y Geometría descriptiva, Dibujo industrial y decorativo y Trabajos manuales; y en el tercer curso se completará el estudio de la Física y la Mecánica, comprendiendo, además, la Química y Prácticas de construcción.

El objetivo de esta Escuela, según la documentada Memoria redactada por la Ponencia, consiste en formar al obrero técnica y científicamente; despertar sus facultades creadoras; propulsar sus iniciativas; introducirle en el campo científico; capacitarle para comprender las instrucciones y observaciones del encargo o superior del taller y los proyectos del ingeniero arquitecto; hacer de él un enamorado profundo de su oficio; y darle, en fin, cierta educación estética que le permita resolver las cosas que caen dentro de su esfera de acción, con arreglo a las sanas reglas de la lógica y del buen gusto.

En la Escuela nocturna para obreros se enseñará Dibujo industrial y decorativo y conocimientos rudimentarios de las antedichas asignaturas, exceptuándose los Trabajos manuales.

En un principio se proyectó asimismo, con muy buen acuerdo, el establecimiento de una Escuela profesional de Cerámica, teniendo en cuenta que los terrenos de estas comarcas son muy adecuados para el desarrollo de esa industria, abandonada en España, donde, que sepamos, casi no existe ninguna Escuela de aquella clase, y en extremo floreciente en países como Francia y Alemania, que tienen en nuestra patria importantísimos mercados; pero como no es de buen consejo hacerlo todo de una vez, se ha dejado para más adelante la realización de tan acertada idea.

El sostenimiento de ambas Escuelas vendrá a cargo de las Corporaciones provincial y municipal, cada una de las cuales contribuirá con 5,000 pesetas a los gastos de creación y con 9,667 y 7,333 pesetas anuales, respectivamente, a los gastos por funcionamiento y local.

Para el establecimiento y régimen de las mismas se crea un Patronato que actuará dentro de la más amplia autonomía, constituido por el presidente de la Diputación, el alcalde de la ciudad, un diputado provincial, un concejal, dos representantes de la intelectualidad de la capital y otros dos de los elementos patronales y obreros. Será secretario el director de las Escuelas.

Tenemos entendido que en el ensanche de la ciudad, cerca del Grupo escolar, se construirá un vasto edificio adecuado a la nueva institución profesional, en condiciones económicas muy ventajosas.

Estas Escuelas, de las que nos concretamos hoy a dar una sucinta noticia, representarán un gran adelanto para esta ciudad, la cual ha contado siempre con hábiles y laboriosos artesanos, y para la provincia en general, contribuyendo de un modo poderoso y eficaz al desenvolvimiento de sus industrias.

Nosotros tenemos el convencimiento de que, si las mencionadas Escuelas profesionales responden a la orientación señalada por meritisimos iniciadores, no hemos de tardar muchos años en poder constatar, a consecuencia de tan importante mejora, un envidiable progreso industrial y económico en las tierras gerundenses.

CARLOS RAHOLA

De Las Noticias

Bolsa del Trabajo

La Agrupación Normalista de esta ciudad, que felizmente prosigue su carrera, acaba de abrir una Bolsa de Trabajo. Según el artículo 41 de los Estatutos que rigen la citada Agrupación, esta Bolsa de Trabajo tiene por objeto recibir las ofertas y demandas referentes al desempeño de cargos que sean económicamente útiles, compatibles y dignos del carácter de los agrupados.

Realmente se notaba en Gerona y su provincia la falta de una Bolsa de Trabajo semejante. Con frecuencia existen familias que buscan un estudiante para que dé conferencias especiales a sus hijos, pero no existiendo un organismo intermediario encuentran dificultades molestosas y a lo mejor pactan con individuos incapaces mientras se quedan en la calle jóvenes perfectamente idóneos que ignoraban la ocasión.

Cosa análoga ocurre con otras funciones tales como *ayudantías*, substituciones particulares etc. ante quienes frecuentemente los Maestros se ven apurados no sabiendo a dónde dirigirse para encontrar a muchachos capaces.

Por esto, recibiendo la Bolsa de Trabajo normalista las ofertas del carácter aludido al objeto de ofrecerlas a las demandas registradas, a la vez que prestará un beneficio a sus agrupados, para quienes será la preferencia, realizará una obra meritoria, facilitando determinadas relaciones y contribuyendo además a la causa de la cultura.

Desde San Hilario Sacalm

Desde el pasado lunes, ha quedado resuelto el pleito que venían sosteniendo los obreros de este pueblo. Ha quedado liquidada en una las dos sociedades areras, de lo cual podemos felicitarnos todos los vecinos por que así habrán desaparecido los temores de alteración del orden a que estábamos expuestos desde muchos días.

Que sea duradera esta nueva procurando por todos los medios mantenerla a toda costa unos y otros, esta armónica actitud.

Desde las columnas de este periódico os dá la enhorabuena a todos, vuestro

CORRESPONSAL.

Desde Salt

Escribo estas líneas rápidamente. La impresión producida por la grandeza del acto, me impide ser extenso.

Esta tarde, hemos recibido la visita de nuestro digno diputado. Se ha celebrado una importante reunión a la que han asistido los individuos de la Junta del Centro, concejales y diputado. Se han tratado de asuntos muy importantes para la población.

Por la noche, y después de un banquete con que se ha obsequiado al señor del Pozo, ha tenido lugar la velada que le ha dedicado el «Centro».

El local estaba completamente atestado. Entre la multitud, realzando la fiesta, había las mujeres mas hermosas de la localidad.

La presencia del señor Fernández del Pozo fué saludada con una interminable ovación.

Después de la vibrante *Marsellesa*, los notables músicos de «La Selvatana» y numerosos jóvenes, bajo la acertada dirección de su autor han ejecutado el *Himno a Fernández del Pozo*, original del aplaudido compositor don Ramón Serrat.

El momento ha sido solemne. Los coristas cantaban con fervor religioso y la emoción invadía todos los corazones.

Al terminar el *Himno*, el público no se cansaba de aplaudir. Fernández del Pozo agradecía commovido el homenaje.

A las muchas felicitaciones que recibió el señor Serrat, unimos la nuestra que, aunque modesta, es muy sincera.

Una nota en extremo simpática, el señor Pozo fué saludado muy afectuosamente por un numeroso grupo de niños.

Lechería Fiambre

ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una **sucursal** en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, etc. etc. de todas procedencias.

Especialidad de la casa: servicio en el establecimiento y a domicilio de **lunchs**, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente.

Teléfonos: Urbano 93- Peninsular 77

GERONA

tuosamente por un numeroso grupo de niños.

P.

CRONICA

A la edad de 83 años, falleció la última semana, don José Cortada, padre de nuestro muy querido amigo y consecuente correligionario señor Cortada Agustí.

Al entierro acudió numerosa concurrencia.

Enviamos a toda la familia la expresión de nuestro sentimiento.

—Feliz invención ha sido la del autor de la «Piperazina Dr. Grau», pues ella resuelve la curación de los padecimientos artríticos, como areniltas, mal de piedra, reuma, cólicos neútricos, gota, ciática, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro estimado amigo, el prestigioso teniente de Alcalde de San Hilario Sacalm don Salvador Noguera.

A él se debe en gran parte, la solución conciliadora de los dos grupos de areros que vivían discordes en San Hilario.

Efusivamente le hemos saludado para que transmita nuestros abrazos a los amigos de aquella localidad.

CRÓNICA MÉDICA.— *El exceso en todo es un defecto.*—El ácido úrico existe en la sangre en estado normal. Pero bajo las especies de uratos insobles, no existe sino en muy pequeña dosis. Cuando la producción del ácido úrico excede de un término medio de 50 centigramos a 2 gramos por día, hay supersaturación y precipitación de las sales: de aquí el enarenamiento de los tejidos, la anquilosis de las articulaciones, la petrificación de los vasos, la detención de la nutrición y todos los horrores del

artritisismo que van desde el acceso de gota hasta el eczema, pasando por la nsfritis, las litiasis biliar o renal, la arterio-esclerosis, la arenilla, las crisis reumáticas, etc.

Es pus de la mayor importancia, sea prevenir esta superproducción enojosa por medio de un régimen racional, sea eliminar el exceso de ácido úrico, disolviéndolo a medida de su formación.

No hay duda de que son numerosos—demasiado numerosos quizás—los disolventes del ácido úrico. Pero ninguno puede compararse ni con mucho a la *Piperazina Midi*, que los disuelve en la proporción del 92 p. 100.

¡La conclusión se impone pues—
Dr. J. Tolmeyr.

A tomar; 2 cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

Durante la última semana, la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de esta ciudad ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros 36,614'14

Pagos 14,154'22

Libretas nuevas. 22.

El café de *Malte Kneipp*, no es excitante como el otro café, y para mezclar con leche no tiene rival. Perdirlo en todos los ultramarinos.

Dejad de administrar Aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no lo digieren. Reemplazadlo por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fagocitosis. Es el mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos. Exíjase al marca: A. GIRARD, París.

Imprenta.— EL AUTONOMISTA

Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES
DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.
Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. // Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Agua mineral-medical, termal de 60º, alcalina, bicarbonatada y sódica. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCAIS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta.

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS

SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don

PEDRO RAMON

Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni estrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal indole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º BARCELONA. A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO A DOMICILIO.



LA FORTUNA PARA TODOS

27 MILLONES DE PESETAS

REPARTIDAS OFICIALMENTE y repartidas en 458 SORTEOS OFICIALES

Villa de MADRID, de PARIS y otras

11.043 Premios desde 100 Pesetas á 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO

Cobro inmediato de los Premios. - Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense **5 Ptas 50**, como única entrega

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro matut. á

EL FOMENTO DEL AHOORO, Diputación 2ª BARCELONA y Lauria 37

al cual remitirá los números correspondientes a vuelta de correo

SE DESEN AGENTES ACTIVOS Y SERIOS

TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts

GRAN PRONTITUD

VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. - Gerona